В. В. Михайлов

Теоретические основы и принципы отбора содержания учебного материала в проблемном и программированном обучении

Рассматриваются психологическое, социологическое и кибернетическое основания и важнейшие закономерности проблемного и программированного обучения; предлагается на основе исследованных закономерностей обучения переформулировать принципы

отбора содержания учебного материала и ввести принципы его структуризации и программирования.

Ключевые слова: психология, социология, кибернетика, ассоциативная, структурная,

функциональная теории.

V. V. Mikhailov

The theoretical fundamentals and the principles of choosing of learning material in problem and programmed teaching

In the given article there are considered the psychological, sociological and cybernetical fundamentals and the main regularities of problem and programmed learning: it is proposed on the base of the investigated regularities of learning to reformulate the principles of choosing the contents of the learning materials and to introduce the principles of its structuralization and programming.

Key words: psychology, sociology, cybernetics, association, structural, functional theories.

А. В. Григорьев

Идея. Материал. Образ
Рассматривается сущностный аспект процесса обучения по специальности бакалавр декоративно- прикладного искусства. Речь идет о необходимости построения такой методики преподавания, которая бы наиболее последовательно вела студента по пути воплощения идеи, творческого замысла в художественный образ.

Ключевые слова: художественная идея, материал, образ, творческий замысел, учебный процесс, мастерские, декоративно- прикладное искусство.

A. V. Grigor’ev
Idea. Material. Animage

In this article the intrinsic aspect of process of training on a speciality the bachelor of arts and crafts is considered. It is a question of necessity of construction of such technique of teaching what most consistently would conduct the student by the way of an embodiment of idea, a creative plan in an artistic image.

Key words: art idea, a material, an image, a creative plan, educational process, workshops, arts and crafts.

Л. А. Рубенян, И. Н. Сафронова

Ретростиль как основной метод проектирования костюма первого десятилетия XXIв. 
Рассматривается один из методов проектирования современного костюма — проектирование по мотивам костюма прошедших десятилетий ХХ в., анализируется влияние моды прошедших десятилетий, социальных событий, уровня экономического развития на формирование модных направлений первого десятилетия ХХI в., синтез прошлого и настоящего в разработке моделей женской

одежды.

Ключевые слова: ретростиль, современный женский костюм, модное направление.

L. A. Rubenyan, I. N. Safronova
Retro Style as a main method of fashion design in the beginning XIX centure

This article is considered one of methods of designing of a modern outfit — designing with using motives of an outfit of the last decades of 20th century, analyses the influence of a fashion during the last decades, social events, level of economic development on formation of fashionable directions of the first decade of the 21st century, synthesis of past and presen in working out with outfits of female wear.

Key words: retrostyle, modern female outfits, fashion trends.

В. А. Серяков, М. С. Кухта

Специфика формообразования и структуризации дизайна промышленных экспозиций
Основная цель статьи — исследование принципов дизайна экспопространства, которые

позволяют разработать систему их организации и планирования, унифицировать, варьировать (с помощью модульной системы), обеспечить высокий уровень технологической оснастки, агрегатирования. Предложена схема разработки экспопространства, проанализирована концепция типологии пространства, выделены

вариативные методы создания экспозиции на основе секторного деления пространства и показаны их преимущества.

Ключевые слова: промышленные экспозиции, формообразование, дизайн.
V. A. Seryakov, M. S. Kychta

Specification of shape making and structure of design industrial expositions

The main aim of this article is the investigation of the design principles of expo space, which allow making the system of their organization and planning. These principles help to unify, change (with unit system) and give the high technological level of component elements, units.

There is the scheme of developing expo space, the concept type of space is analyzed and modifiable methods of creation exposition are represented on the basis of sector method division space and revealed their advantages.

Key words: industrial expositions, shape making, design.

Е. С. Гамов, С. Б. Тонковид, Л. С. Киселёва

Создание городского художественно- эстетического облика путем монументальной стенной росписи его зданий и сооружений
Поставлена задача создания подходов к решению использования техники и технологии монументальной живописи для улучшения художественно- эстетического облика зданий и сооружений на примере г. Липецка.

Ключевые слова: монументальная живопись, эстетический облик зданий, технология.

E. S. Gamov, S. B. Tonkovid, L. S. Kiseleva

The Creation of Artistic and Aesthetical Image of a City through the Monumental Wall

Painting of Its Buildings

The paper sets the task of creating approaches to the solution of using the techniques and technology of monumental painting to improve the artistic and aesthetical image of buildings on the example of the city of Lipetsk, Russia.

Key words: monumental painting, aesthetical image of buildings, technology.

С. А. Волковой

Особенности восприятия средовых объектов информационной группы в городской среде
Статья посвящена исследованию особенностей восприятия человеком информации в городской среде. Рассматриваются аспекты видеоэкологии и гештальтпсихологии, участвующие в формировании оценки окружающего пространства.

Ключевые слова: городская среда, информационные носители, видеоэкология, гештальтпсихология.

S. A. Volkovoy

Features of percepti on envi ronmental objects of informati on group in the cit y

Article is devoted to research of features of perception by the person of the information in the city environment. Aspects of video ecology and gestalt psychology, estimations of surrounding space participating in formation are considered.

Key words: urban environment, information carriers, video ecology, gestalt psychology.

В. И. Куманин, Н. Е. Мильчакова

Разработка логотипа. Редизайн логотипа
Рассмотрены логотип и требования к его разработке; редизайн и предпосылки для его осуществления; редизайн логотипа радиокомпании для юбилейных изделий.

Ключевые слова: логотип, редизайн.
V. I. Kumanin, N. E. Milchakova

DEVELOP MEN T OF LOGOTYPE. REDESIGN OF LOGOTYPE

Logotype and the requirements for its development. Redesign and preconditions for its implementation. Redesign the logotype for commemorative products of radiocompany.

Key words: logotype, redesign.
И. В. Кузнецова, Л. Т. Жукова

История технологии обработки гранатов. Особенности природных ювелирных

гранатов
Рассмотрены все ювелирные разновидности минералов группы граната. Их особенности и характеристики, а также классические способы обработки. В силу разных обстоятельств потребители часто не знают о том, насколько эти минералы разнообразны и притягательны. Среди широкого потребителя этот ювелирный камень не оценен по достоинству.

Ключевые слова: ювелирное дело (драгоценности, ювелирные изделия), минералы, гранаты, огранка (обработка драгоценных камней), цвет (окраска).

I. V. Kuznetsova, L. T. Zhukova
The history of garnets cutting technology. Peculiarities of natural jewellery garnets

In this article there is considered all varieties of garnets. It, s peculiarities and characteristics, and also classics cutting ways. For many reasons, consumers often don, t know about variety and attractiveness of these minerals. Majority of consumers underrate this mineral.

Key word: jewellery, minerals, garnets, cutting, colour.

А. Г. Усов

Проектирование изделий, получаемых при упругом изгибании нерастяжимого листового материала
Предлагается метод компьютерного моделирования срединной поверхности изогнутого упругого листа в случаях, когда эта поверхность представляется изометрической (без растяжений и сдвигов). Это позволяет аппроксимировать поверхность как состоящую из «больших» конечных плоских элементов — граней. Она строится путем перемножения матриц в процессе минимизации потенциальной энергии листа.

Ключевые слова: изогнутый упругий лист, изометрическая срединная поверхность, грани, минимизация потенциальной энергии, перемножение матриц.

A. G. Usov
THE ENGENERING OF WARE FABRICATED FROM NON -STRETCHA BLE SHEET MATERIAL BY ITS ELASTIC BENDING

One method for PC-modeling of the middle surface of bended elastic sheet is offered, when this surface supposed to be isometric (without strains and dislocations). This hypothesis allows us to consider the middle surface is composed by «big» finite elements — long faces. This surface is build via matrices factorization during the minimization of the potential energy of bended sheet.

Key words: bended elastic sheet, isometric middle surface, faces, potential energy minimization, matrix factorization.

М. И. Земцов

Оценка предельной степени формообразования при электрогидроимпульсной формовке из трубчатых заготовок тонкостенных многогранных деталей
Оценивается возможность изготовления методом электрогидроимпульсной штамповки тонкостенных многогранных деталей, входящих в изделия сложного дизайна. Оценка осуществляется по предельной формуемости с использованием уравнения регрессии,

полученного в результате обработки экспериментальных данных.

Ключевые слова: многогранные детали, подвижная среда, электрогидроимпульсная формовка, штамповка, формуемость, деформация,

матрица.

M. I. Zemtsov
ESTIMATION OF ULTIMATE DEGREE OF FORMING AT ELECTROHYDROIMPULSE FORMING OUT OF TUBULAR BLANK PARTS OF THINWALLED MULTISIDED DETAILS

The work estimates the possibility of production of thinwalled multisided details, which are included into workpieces with complicated design, by the method of electrohydroimpulse stamping. The estimation is accomplished by means of ultimate formability with use of regression equation, deduced as a result of processing of experimental data.

Key words: multisided details, delicate tooling, electrohydroimpulse forming, stamping, formability, deformation, matrix.
В. А. Лысенко, А. А. Михалчан, Е. П. Галунова, А. А. Лысенко, Л. Е. Виноградова

Получение углеродных бумаг и газодиффузионных подложек на их основе
Разработан процесс получения углеволокнистых бумаг. На основе изготовленных углеродных бумаг получены газодиффузионные подложки в виде углерод- углеродных

композитов. Проведено исследование свойств изготовленных углеродных бумаг и газодиффузионных подложек на их основе.

Ключевые слова: углеродная бумага, газодиффузионная подложка, композиционный материал.

V. A. Lysenko, A. A. Mikhalchan, E. P. Galunova, A. A. Lysenko, L. V. Vinogradova
Production of carbon papers and gas diffusion layers on their basis

Carbon fiber paper production process is developed. Based on manufactured carbon papers gas diffusion layers, as carbon-carbon composites are made. Carbon papers and corresponding gas diffusion layers properties are studies.

Key words: carbon paper, gas diffusion layer, composite material.

М. М. Черных, Э. Ф. Яппарова

Эстетические свойства изображений на древесине при лазерной обработке
В ходе работы произведено исследование эстетических свойств изделий из древесины, декорируемых при помощи лазерного излучения. Рассмотрены возможные художественные эффекты, выявлены зависимости декоративных свойств получаемых изделий от технологических параметров режима обработки.

Ключевые слова: лазер, лазерная обработка, древесина, гравирование, лазерная гравировка.

M. M. Chernyh, E. F. Yapparova
AESTHETIC PROPERTIES OF IMAGES ON WOOD AT LASER TREATMENT

The research of aesthetic properties of wooden products decorated by means of laser radiation was carried out during the work. Possible artistic effects were analyzed. The dependances of product decorative properties upon technological parametres of process conditions

were developed.

Key words: laser, laser treatment, wood, engraving, laser engraving.

Я. И. Верховская, Л. Т. Жукова

Колориметрическая оценка материалов, применяемых в мозаичном изделии
Исследована зависимость коэффициента пропускания светового потока от длины волны, определены цветовые коэффициенты янтаря с помощью спектрофотометрического метода.

Ключевые слова: янтарь, колориметрические свойства, реставрация мозаичных изделий.

Y. I. Verkhovskaya, L. T. Zhukova
Analysis and quality control of the color reproduction in artworks when manufacturing mosaic product

Using «Pulsar» colorimeter to analyse Luminous flux transmittance’s dependence on the wave lenght and to show peculiarity for each sort of amber from the relevant sort classification.

Key words: mosaic, colour, amber, amber classification, color reproduction.

Е. В. Полиенова, А. Ю. Вальдберг, Р. Ф. Витковская

Аэродинамическое сопротивление новой регулярной насадки для тепло- и массообменных процессов
Исследованы аэродинамические характеристики новой эффективной регулярной насадки для тепло- и массообменных процессов в диапазоне скорости газа 1,0–4,0 м/с. Проведена оценка влияния ориентации насадки на величину аэродинамического сопротивления.

Ключевые слова: сетчатая насадка, аэродинамическое сопротивление.

E. V. Polienova, A. Yu. Valdberg, R. F. Vitkovska

Aerodynamic resistance of new regular packing for heat and mass exchange processes

Aerodynamic characteristics new effective regular packing for heat and mass exchange processes were investigated. The average gas velocity was varied from 1,0 to 4,0 m/s. Estimate of influence orientation packing on value of aerodynamic resistance was made.

Key words: mesh packing, aerodynamic resistance.
М. И. Земцов, Е. С. Борисова

Дизайнерские и технологические аспекты создания объемных тонкостенных

металлических изделий декоративно-прикладного назначения

Рассматривается содержание дизайнерской и технологической составляющей создания

полых тонкостенных изделий декоративно-прикладного назначения, анализируются основные этапы их разработки и изготовления, приводятся примеры изделий и технологий, характеризующих отдельные этапы.

Ключевые слова: тонкостенные изделия, дизайн, технология, метод, формообразование, отделка.

М. I. Zemtsov, Е. S. Borisova
DESIGNER AND TECHNOLOGICAL ASPECTS OF CREATION OF VOLUMINOUS METALAR TICLES OF DECORATIVE-APLIED PURPOSE

The work reviews content of a designer and technological component of creation of hollow thin-walled articles of decorative-applied purpose, analyzes basic stages of their development and production, gives examples of articles and technologies characterizing separate stages.

Key words: thin-walled, design, techniques, method, forming, decoration.

А. М. Игнатова, М. М. Черных, А. А. Кутергин, М. М. Каминский

Использование каменного литья для изготовления портретных барельефов и горельефов
Рассматривается новый материал для изготовления барельефов и горельефов — каменное литье. Кроме технологических особенностей работы с этим материалом, рассмотрено качество воспроизведения запланированного рельефа камнелитыми отливками.

Ключевые слова: каменное литье, барельеф, рельеф, горельеф, оценка воспроизводимости рельефа, литье в песчано-глинистые формы.

A. M. Ignatova, M. M. Chernih, A. A. Kutergin, M. M. Kaminskiy

USING STONE CASTING FOR PORTRAIT BASS -RELIEFS AND ALTO-RE LIEVOS

PRODUCTION

Main topic of issue is stone Casting as a new material for portrait bass-reliefs and alto-relievos production. Except for engineering specailities question of simulation planning bass-reliefs on stone’s moulds quality is looking.

Key words: stone casting, bass-relief, relief, altorelievio, estimation of relief’s simulation, casting in sandy and clay moulds.
О. А. Глухоедов, В. П. Панов

Очистка поверхностных вод с использованием мембран УПА
Исследован процесс ультрафильтрации поверхностных вод с использованием мембран УПА. Показана возможность практически полной очистки от взвешенных веществ, а при введении коагулянта — и от растворенных органических примесей. Оценена проницаемость мембран.

Ключевые слова: ультрафильтрация, мембраны, поверхностные воды, очистка, проницаемость.

O. A. Glukhoedov, V. P. Panov
Purificati on of surface water using UPA membranes

Results of an investigation of a process of ultrafiltration of surface waters using UPA membrane are presented in the article. Possibility of almost 100 % removal of suspended solids is found, and usage of a coagulant provides removal of the dissolved organic pollutants as well. Membranes permeability is assessed.

Key words: ultrafiltration, membranes, surface water, purification, permeability.

Н. Н. Труевцев, С. В. Бороздин, В. В. Круговенко

Ингибирование процесса горения льносодержащего теплоизоляционного

Композита
Рассматривается возможность получения экологически чистого теплоизоляционного композита для строительной индустрии на основе модификации свойств композитного льносодержащего материала, сформированного с использованием связующего полимера — хитозана — в результате его обработки антипирогенной смесью для снижения горючести и обеспечения необходимых эксплуатационных свойств.

Ключевые слова: льносодержащий материал, хитозан, экологически чистый, теплоизоляционный композит, огнезащитные свойства, антипирены, антипирогенная

смесь, синергическая добавка, карбомид, ингибирование, термогравиметрический, дифференциальнотермический анализ.

N. N. Truevtsev, S. V. Borozdin, V. V. Krugovenko
Inhibition the Burning Process of the Flaxcontaining Termoisolaiting Composite

A possibility of obtaining ecologically friendly thermoinsulating composite for the construction industy is cosidered. The composite is produced from a flax-containing material by means of chitosan treated with an antipyrogene mixture in order to reduce flamability and assure

the necessary performance of the product.

Key words: flax-containing material; chitosan; ecologically friendly (biodegradable); fire-resistance; thermoinsulative composite; anti-pyrogenes; anti-pyrogene mixture; synergetic admixture; carbomate; inhibition; thermogravimetrical; differential thermoanalysis.

Л. Т. Жукова, Е. А. Берман

Трикотажный костюм ар деко как основа технологий декорирования современных трикотажных изделий на примере авторского трикотажа Lena Berman
Рассмотрен исторический аспект и социально-экономические

причины возникновения трикотажного костюма. Дана характеристика декора трикотажных изделий первой половины ХХ в., повлиявших на декорирование современного трикотажа. На примере авторских коллекций трикотажного салона Lena Berman показаны возможности использования стилизаций ар деко в современном трикотажном костюме.

Ключевые слова: художественный стиль, изобразительное искусство, декоративное искусство, дизайн, мода, модельеры, художники, технологии, ар деко.

L. T. Zhukova, Е. А. Berman
Knited costume of art deco as a basement of modern knitwork decoration on the example of author‘s knit ed fabric Lena Berman
The historical aspect, social and economical reasons of origin of knitted costume were considered. The characteristic of knitwork décor of first part of twenties century, that had influence on design of modern knitted wear, was given. Some possibilities of using the art deco stylization in present-day knitted garments were demonstrated by salon «Lena Berman».

Key words: artistic style, fine art, decorative art, design, fashion, modelers, artists, technology, art deco.

К. А. Лапунова

Исторические аспекты дизайна изделий стеновой керамики

Показано развитие дизайна изделий стеновой керамики начиная с Древнего Египта и заканчивая настоящим временем. Выявлены основные закономерности развития и современные проблемы данного направления.

Ключевые слова: керамика, дизайн, архитектура, строительство, облицовочная керамика, сырец, обожженный кирпич, глазурованный кирпич, плинфа, изразец, фигурный кирпич, рельеф, профильный кирпич.

K. A. Lapunova
HISTORICA L ASPECTS OF DESIGN OF PRODUCTS WALL CERA MICS

Show the development of ceramic wall design of products ranging from ancient Egypt and ending with present time. The main patterns of development and modern problems of this direction.

Key words: ceramics, design, architecture, construction, facing ceramics, raw, burnt brick, glazed brick; plinfa, tile, brick shaped; relief; profile brick.

А. В. Аранович, А. О. Кожемякин, К. Б. Назаренко, С. В. Успенская

Новые методы исследования военного костюма первой четверти XIX века
Изучение истории военного костюма является существенной составляющей для создания представления об истории повседневности конкретной исторической эпохи. При всей очевидности, на сегодняшний день не существует строгой и апробированной методики исследования военного костюма. Авторы данной статьи предлагают новый подход для решения этой нетривиальной задачи.

Ключевые cлова: история военного костюма, методология.
A. V. Aranovich, A. O. Kojemyakin, K. B. Nazarenko, S. V. Uspenskaya

New research methods of military costume for the first quarter of 19th century

Research of the history of military costume is essential component for representing historical picture of particular historical epoch. In spite of evidence there is no strict and practically approved methodology for military costume research. Authors suggest new approach for this nontrivial task.
Key words: military, costume, methodology.

А. Г. Макаров, Н. Г. Ростовцева, С. В. Фёдорова, С. В. Лебедева

Компьютерное моделирование вязкоупругих морских полимерных канатов
Рассмотрены методы компьютерного моделирования вязкоупругих процессов морских полимерных канатов различного компонентного состава, различного диаметра

и типа плетения, капроновых линей и фалов. Методики прогнозирования вязкоупругости указанных материалов основаны на математическом моделировании их деформационных свойств. Дается методика решения задач сравнительного анализа свойств материалов,

исследования взаимосвязи свойств со структурой, прогнозирования кратковременных и длительных механических воздействий.

Ключевые слова: релаксация, ползучесть, вязкоупругость, полимеры, канаты, деформация,

математическое моделирование.

A. G. Makarov, N. G. Rostovtseva, S. V. F edorova, S. V. Lebedeva
COMPUTER MODELLING OF VISCOELASTIC SEA POLYMERIC ROPES

Methods of computer modelling of viscoelastic processes of sea polymeric ropes of various componental structure, various diameter and type of weaving, kapron tenches and falls are considered. Forecasting techniques viscoelasticity the specified materials are based on mathematical modelling of their deformation properties. The technique of the decision of problems of the comparative analysis of properties of materials, researches of interrelation of properties with structure, forecasting of short-term and long mechanical influences is given.

Key words: relaxation, creep, viscoelasticity, polymers, ropes, deformation, mathematical modelling.

В. В. Дронов, М. С. Кухта

Автоматизированное варьирование параметров виртуальной модели как инструмент промышленного дизайнера
Рассмотрена возможность применения автоматизированного варьирования параметров твердотельной виртуальной модели, построенной средствами промышленной САПР, с целью получения нескольких возможных дизайнерских решений с различной нюансировкой. Целью является исключение влияния психологической инерции

дизайнера на результат. Представлен дизайн-проект, иллюстрирующий результаты применения предложенной методики.

Ключевые слова: виртуальная модель, автоматизированное варьирование, параметры, промышленный дизайн.

V. V. Dronov, M. S. Kuhta
Automated variation of parameters of a virtual model as a tool of industrial designer

This publication is dedicated to the analysis of possibility of automated parameter variation applied to a solid model built in a mainstream CAD system with the purpose of creating several designs having different visual accents in semi-automatic mode. This serves the objective of providing the designer with the tooling that can eliminate influence of psychological inertia or bias. An example design project illustrating the results of the proposed method

is presented as well.

Key words: solid model, automated variation, parameters, industrial designer.

В. П. Наумов, А. Г. Куликов

Методология компьютерного 3D-моделирования в дизайне изделий из камня
Статья посвящена проблеме формирования проектной культуры специалистов по направлению «Дизайн и технология художественной обработки материалов». Рассматривается методика компьютерного моделирования изделий из камня исходя из технологических и декоративных свойств природного материала, цвета, физических параметров обработки камней с использованием пакета графической программы Autodesk 3D Studio Max 2009, которая позволяет моделировать сложные трехмерные объекты, автоматизируя многие трудоемкие процессы проектирования объектов с за-

данными характеристиками форм и поверхностей.

Предлагаемая методология трехмерного моделирования изделий ориентирована на специалистов, исследователей в области проектных технологий 3D-моделирования изделий из камня.

Ключевые слова: компьютерное моделирование, методология, дизайн-концепция, изделия из камня, трехмерные объекты, графический редактор, спецэффекты визуализации образа.

V. P. Naumov, A. G. Kulikov
METHODOLOGY OF 3D-COMPUTER MODELINGIN DESIGN OF STONE

PRODUCTS

The article is devoted to the problem of project culture formation of specialists of design. The authors describe methods of computer modeling of art products from stone, taking into consideration the technological and decorative qualities of raw natural materials, colour, size, etc, with the help of graphic program Autodesk 3D Studio Max 2009, which allows to model sophisticated, threedimensional objects, automating the process of projecting objects with given form and surface parameters. The suggested methodology of three-dimensional modeling of art objects is oriented to researchers, who specialize in projecting technologies of three- dimensional

modeling of art stone objects.

Key words: computer modeling, methodology, design conception, stone products, three-dimensional objects, image editor, image rendering special effects.
